

2016年度 入学試験問題

日本史 世界史 政治・経済 数学

日本史	1~11ページ
世界史	13~25ページ
政治・経済	27~41ページ
数学	43~44ページ

注意

- (1) 受験者は以下の要領で解答すること。

学部	学科	解答する科目
理工学部	情報システムデザイン学科	数学を解答すること (他の科目は解答できない)
上記以外の学部	上記以外の学科	日本史、世界史、政治・経済、数学から1科目を選択し解答すること (2科目以上を選択した場合は無効答案とする)

- (2) 配付する解答用紙は、各科目がセットされた冊子体となっている。
数学が必修である理工学部情報システムデザイン学科は、試験開始前に日本史、世界史、政治・経済の解答用紙3枚を回収する。
上記以外の学部・学科は、試験開始後30分後に、選択しなかった科目の解答用紙3枚を回収する。なお、回収後には科目の変更はできない。
- (3) 解答用紙には受験番号の記入欄がそれぞれ次のようにある。
- 日本史……………3か所
 - 世界史……………3か所
 - 政治・経済………3か所
 - 数学……………表面に2か所、裏面に1か所、計3か所
各箇所とも正確、明瞭に記入すること。
- (4) 解答はすべて解答用紙の所定欄に記入すること。
- (5) 問題紙の余白は計算に使用してもよい。
- (6) 問題紙を解体して使用してはならない。
- (7) 試験開始後、問題紙に落丁・損傷がないか確認すること。
- (8) 試験終了後、問題紙は各自持ち帰ること。

日　本　史

[I] 次の、古代の東アジアの状況や外交に関する(1)(2)を読んで、下記の【設問あ】～【設問て】に答えよ。なお同一記号の空欄には同一の語句が入る。

(45点)

(1) 中国大陸では〔あ〕年に後漢が滅び、かわって三国時代を迎えた。三国時代の歴史書『三国志』の「〔い〕書」東夷伝倭人の条によると、当時の倭国では大きな争乱があったが、諸国が共同して〔う〕の女王卑弥呼をたてたところ、争乱が収まり小国連合が生まれたという。また、卑弥呼は〔お〕年に中国の皇帝に使いを送り、「〔か〕」の称号と金印、さらに多数の銅鏡をおくられた。その後、中国大陸に新たに成立した晋の都〔き〕に266年に倭の女王が使いを送ったのを最後に、倭国に関する記述は中国の歴史書から姿を消す。

中国大陸では、晋はその後4世紀初めに北方の〔く〕をはじめとする諸民族の進入を受け南に移り、南北朝時代を迎える。南朝の宋の歴史書である『宋書』倭国伝に、再び倭国に関する記述が見られ、倭の五王があいついで朝貢していたことなどが記述されている。その中で、朝鮮南部の諸国に対して軍事指揮権を持つことを意味する爵号を得ようとしたことも伝えられている。

【設問あ】空欄〔あ〕に入る西暦年を、解答欄I-Aに記入せよ。

【設問い合わせ】空欄〔い〕に入る国名の番号を、解答欄I-Bに記入せよ。

1. 蜀 2. 吳 3. 魏 4. 百 濟

【設問う】空欄〔う〕に入る国名を、解答欄I-Aに漢字で記入せよ。

【設問え】下線部えは、呪術的權威を背景に政治を行ったとされるが、この事を本文中の歴史書で何と記述しているか。適切な語を選び番号を解答欄I-Bに記入せよ。

1. 大 祀 2. 下 戸 3. 生 口 4. 鬼 道

【設問お】空欄〔 お 〕に入る西暦年の番号を、解答欄I－Bに記入せよ。

1. 57 2. 107 3. 239 4. 247

【設問か】空欄〔 か 〕に入る語を、解答欄I－Aに漢字で記入せよ。

【設問き】空欄〔 き 〕に入る地名の番号を、解答欄I－Bに記入せよ。

1. 長 安 2. 任 那 3. 楽 浪 4. 洛 陽

【設問く】空欄〔 く 〕に入る語の番号を、解答欄I－Bに記入せよ。

1. 齊 2. 匈 奴 3. 陳 4. 高 句 麗

【設問け】下線部けのうち、『宋書』倭国伝に高祖の永初2年に倭の朝貢があつたことが記述されている。この時の倭王の名を、解答欄I－Aに漢字で記入せよ。

【設問こ】下線部こは「○○大將軍」という爵号とされる。○○に入る語の番号を、解答欄I－Bに記入せよ。

1. 征 夷 2. 安 東 3. 征 韓 4. 毛 人

(2) 8世紀から9世紀にかけて、日本は大陸や朝鮮半島から多くの文化や政治などの知識や仕組みを学ぶ交流を続け、〔 さ 〕と呼ばれる地域的まとまりの中にあった。この時代の日本の対外関係は、時に自文化中心主義にも見えるような思想や政策も発露しながら、一方で遣唐使などの外交使節の派遣によって国際関係を促進するなど多様であった。遣唐使については、日本から唐の長安までの行程は、博多津を出港して朝鮮半島沿岸域を経由する北路と、東シナ海を横断する〔 せ 〕路、さらに、南西諸島を経由する南島路があったとされる。北路では、山東半島の〔 そ 〕に上陸、その後洛陽を経て陸路で長安に入る。〔 せ 〕路や南島路では、明州などに上陸、同様に洛陽を経て陸路で長安に入る。

そうした中、〔 た 〕年に、東アジアの政治と文化の中心であった唐が滅び、中国では五代十国の諸王朝が興亡した。江南に都をおいた〔 ち 〕からは日本に商人が来貢し彼地の文化を伝えた。その後中国は〔 つ 〕によって再統一されるが、日本は朝貢関係を避けるように、〔 つ 〕とは正式な国交を開こうとしなかった。日本人の渡航は禁じられたが、天台山や五台山への巡礼を目的とする僧には許されることがあった。

【設問さ】空欄〔 さ 〕には、漢字・儒教・仏教など文化要素を共有する文化圏の名称が入る。最も適切な名称の番号を、解答欄I－Bに記入せよ。

1. 東アジア文化圏 2. 東シナ海文化圏
3. 照葉樹林文化圏 4. 環日本海文化圏

【設問し】下線部しに対し、当時南九州に拠点のあった隼人はたびたび反乱し、関連して養老4年（720）に大隅国司が殺害される事件が起こる。この時、隼人制圧に派遣された人物名の番号を、解答欄I－Bに記入せよ。

1. 橘逸勢 2. 藤原仲麻呂 3. 橘諸兄 4. 大伴旅人

【設問す】下線部すは、最盛期には大使以下留学生まで含めると500人にも及ぶ規模となった。こうした大規模な船団による渡航の様子から、遣唐使船は（ ）と呼ばれることもあった。（ ）に入る語を、解答欄I－Aにひらがなで記入せよ。

【設問せ】空欄〔 せ 〕に入る適切な語を、解答欄I－Aに漢字で記入せよ。

【設問そ】空欄〔 そ 〕には、北路の遣唐使が経由したとされる唐の地名が入る。次の語群から最も適切な地名を選び、その番号を解答欄I－Bに記入せよ。

1. 登 州 2. 揚 州 3. 杭 州 4. 金 城

【設問た】空欄〔 た 〕に入る西暦年の番号を、解答欄I－Bに記入せよ。

1. 888 2. 894 3. 907 4. 969

【設問ち】空欄〔 ち 〕に入る国名の番号を、解答欄I－Bに記入せよ。

1. 吳 越 2. 契 丹 3. 渤 海 4. 刀 伊

【設問つ】空欄〔 つ 〕に入る国名を、解答欄I－Aに漢字で記入せよ。

【設問て】下線部てに関連して、983年に渡航して時の皇帝太宗に謁し、五台山を巡礼の後、987年に帰国して大藏經や釈迦如来像（現清涼寺本尊）を請來した人物名の番号を、解答欄I－Bに記入せよ。

1. 成 尋 2. 源 信 3. 喬 然 4. 圓 仁

[II] 次の文を読み、空欄（ a ）～（ i ）に最も相応しい語を語群から選んで、解答欄 II-B に番号で記入せよ（同一記号の空欄には同一語句が入る）。また設問 1 ～ 6 、および設問イ～ホに答えよ。設問 1 ～ 6 は解答欄 II-B に番号で、設問イ～ホは解答欄 II-A に漢字で記入すること。 (45 点)

仏教は伝来後、比較的早い時期からわが国固有の展開を見せ始めた。奈良時代の中ごろには日本古来の神祇信仰と融合し、その後長く影響を及ぼす神仏習合¹の現象が見られるようになった。また、平安時代に入って天台宗や真言宗の（ a ）と山岳信仰が結びついて修驗道がはじまった。南都六宗²と天台宗・真言宗に属する高僧たちは宮中などで催される法会に奉仕して権勢を誇ったが、公的な僧の位や役職をもたず、（ b ）と呼ばれた民間の宗教者の活動もめざましかった。10世紀の中ごろ平安京で念佛をひろめた（ c ）をはじめ、彼らは仏教の地域社会への普及に貢献した。

鎌倉新仏教の祖師たちにも（ b ）の精神が受け継がれている。惠心僧都³源信の流れを汲み、貴・賤、男・女を問わずすべての人間が阿弥陀仏の慈悲によって救われるという平等思想に立った法然は、「仏教には忌みということなし」と断じ、都を中心⁴に広がりを見せていた俗信や呪術宗教から自由であれ、と教えた。法然の弟子であり（ d ）を著した親鸞は、仏教の戒律を守らずに生きている底辺の民衆も自分も、自力⁵で救いにあずかるいかなる能力ももたない身であることにおいて同じであり、そういうわが身を自覚することこそが救済の道であると教えた。また、瀬戸内の水軍を統括した河野氏の出であった一遍は、信不信を問わず往生できると説き、「南無阿弥陀仏、決定往生六十万人」⁶と書かれた念佛札をくばって諸国を巡った。他方、自らを「片海の海人の子」と名のった日蓮は、一心に題目（南無妙法蓮華經）を唱えることで救われると説いた。

これらの祖師たちの教えは当時の権力と鋭く対立したが、鎌倉時代には旧仏教⁶の改革を志す者たちや禪律僧のような流れもあり、彼らは体制の一角を占めた。真言律宗の（ e ）と忍性は戒律を守ることを重んじ、社会の底辺にいた非人や病人の救済につとめた。

室町時代になって荘園公領制が次第に崩れ、それに依存していた旧仏教が衰

えたのに対し、莊園に頼ることのなかった淨土真宗や日蓮宗は勢いを増した。前者は、地縁によるつながりを深め、隣接する地域の者同士で相互対等の契約
を結んで独自の支配領域を形成していた地方武士や農民のあいだに勢力を拡げ
ていった。彼らは自治的結合体をなしていた農村の道場を中心に（ f ）を
むすんで信仰を深めた。本願寺八世の（ g ）は淨土真宗の門徒たちに手紙
形式の平易な文章で教えを説いて、北陸・東海・近畿に教線を拡大した。他方、
日蓮宗も南北朝の混乱について京都に進出した。室町中期に出た（ h ）は
しばしば迫害を受けながらも西日本に勢力を伸ばした。日蓮宗徒は1532年、法
華一揆をむすんで（ i ）と対決し、京都の町政を自動的に運営するまでに
なったが、天文法華の乱では敗北し、一時勢力が衰えた。

〔語群〕

- | | | |
|-----------|---------|---------------|
| 1. 一向一揆 | 2. 叻 尊 | 3. 行 基 |
| 4. 『教行信証』 | 5. 空 也 | 6. 顯 教 |
| 7. 顯 如 | 8. 講 | 9. 高 弁 |
| 10. 御靈信仰 | 11. 座 | 12. 『選択本願念佛集』 |
| 13. 土一揆 | 14. 道 教 | 15. 日 親 |
| 16. 日 像 | 17. 聖 | 18. 密 教 |
| 19. 遊行上人 | 20. 蓮 如 | |

【設問1】下線部1に関連した次の各文のうち、誤っているものはどれか。

1. 神社に神宮寺が建てられ、神前で読経が行なわれた。
2. 10世紀には本地垂迹説が展開され、仏は日本の神々が、かりに形を変
えて現れたものであると説かれた。
3. 鎌倉時代、伊勢外宮の度会家行は、天照大神を中心に仏教を統合した
独自の神道理論を創唱した。

【設問2】下線部2に関連した次の各文のうち、誤っているものはどれか。

1. 六宗は後の宗派のように信仰を異にする教団ではなく、教理研究の学
派というべきものである。
2. 大安寺の道慈は入唐して、六宗の一つである三論宗を深めた。
3. 「南都・北嶺」と言われるときの南都は、奈良の寺院のうち、特に藤

原氏の氏寺であった東大寺を指す。

【設問3】下線部3に関連した次の各文のうち、誤っているものはどれか。

1. 平安貴族の間で穢れの觀念が肥大化し、血、死、出産、出火などが不淨として忌まれた。
2. 陰陽道は古代中国の陰陽五行説に基づく呪術宗教である。
3. 季節や日の吉凶などを書き込んだ具注暦が大学寮で作成された。

【設問4】下線部4に関連した次の各文のうち、誤っているものはどれか。

1. 一遍は死に臨んで經典や著作を焼き捨てたが、死後に門弟たちによって『一遍上人語録』が編集された。
2. 一遍の門流は足利尊氏から寺領の寄進を受け、各地に安国寺を建立した。
3. 一遍の門流で阿弥号を称する者の中からは、室町時代後期に芸能・技能をもって將軍に仕える者がいた。

【設問5】下線部5に関連した次の各文のうち、誤っているものはどれか。

1. 日蓮は『立正安國論』を著して、国難に備えるよう幕府にせまった。
2. 日蓮は甲斐国の豪族波木井実長に請われて、身延山に久遠寺を建立した。
3. 日蓮の弟子たちは「念佛無間、禪天魔、真言亡國、律國賊」と高唱して他宗に対する攻撃的な姿勢を示したが、日蓮は「四箇格言」を残してそれを諫めた。

【設問6】下線部6に関連した次の各文のうち、誤っているものはどれか。

1. この流れの中心となるのは地方に勢力を拡げた曹洞宗の僧侶である。
2. この流れには臨済宗のうち、五山派として幕府の保護を受けた諸寺が属する。
3. この流れに属する法相宗の僧侶貞慶は、1205年起草の「興福寺奏状」で専修念佛を批判し、法然配流の契機をつくった。

【設問イ】下線部イにある惠心僧都源信の著作は、当時の人々の死生觀に大きな影響を与え、また商船を介して宋に送られて高い評価を受けた。この著作名をあげよ。

【設問ロ】『歎異抄』は下線部ロにあるような人間の自覚が「往生の正因」であるという親鸞の思想を伝えている。このような人間を何と呼ぶか。

【設問ハ】南北朝以降の地方武士には、下線部ハにあるような者のか、守護の被官となる者、奉公衆として將軍と直接に結びつく者もあった。これらの武士を総称して何と呼ぶか。

【設問ニ】下線部ニに言われる農村を何と呼ぶか。

【設問ホ】下線部ホの「天文法華の乱」で日蓮宗徒が敗れた相手方の寺院は、日蓮がかつて学んだところであった。それはどこか。

〔III〕 次の（1）～（3）の文章を読み、文中の下線部または空欄に対応する下記の【設問a】～【設問I】および【設問ア】～【設問シ】に答えよ。 (60点)

(1) 江戸幕府の軍事力は、將軍直属の家臣団である旗本・御家人のか、諸大名の負担する軍役で構成されていた。大名は、戦時に軍役の義務を負うだけでなく、平時には江戸城などの修築や河川の修復などの土木工事を命じられた。これは（ b ）役と呼ばれるもので、大名にとっては大きな財政負担となった。2代將軍秀忠は厳しく大名の統制にあたり、武家諸法度に違反した大名を（ d ）するなど、將軍の威光を広く天下に示した。

また幕府は禁中並公家諸法度を定め、朝廷や天皇に対しても規制を強めた。天皇家の領地は必要最小限にとどめられ、朝廷は伝統的権威を保持するのみの存在となっていました。秀忠は娘の和子を後水尾天皇に入内させたが、二人の子である興子内親王の即位に及んで、幕府の朝廷統制の枠組みが確立されたのである。

【設問a】この両者の総称として、將軍徳川氏の1万石未満の直臣を何と呼ぶか。
解答欄III-Aに漢字で記せ。

【設問b】「御手伝い」とも呼ばれるこの役について、空欄（ b ）にあてはまる語句を、解答欄III-Aに漢字2字で記せ。

【設問c】秀忠の名の下に発布された最初の武家諸法度は、その年号をとって
□ 令と呼ばれている。 □ にあてはまる年号を、解答欄III-

Aに漢字で記せ。

【設問 d】空欄（ d ）には、大名に対してその領地を没収し、家を断絶させる処分を示す語句が入る。あてはまる語句を解答欄III-Aに漢字で記せ。

【設問ア】江戸時代の朝廷には、幕府の承認を必要としつつもいくつかの権限が残されていた。この権限に該当しないものはどれか、次のうちから1つ選び、その番号を解答欄III-Bに記入せよ。

- | | |
|-------------|----------|
| 1. 形式的官位の授与 | 2. 改元 |
| 3. 曆の制定 | 4. 貨幣の鋳造 |

【設問 e】近世、天皇家の領地は何と呼ばれていたか。解答欄III-Aに漢字4字で記せ。

【設問イ】この人物の即位後の名称を次のうちから選び、その番号を解答欄III-Bに記入せよ。

1. 明正天皇 2. 東山天皇 3. 桃園天皇 4. 後桜町天皇
(2) 3代将軍家光の死後は、松平信綱らが中心となって4代将軍家綱を支えた。

1651年の由井正雪の乱や、1657年の（ウ）の大火灾を乗り越えて、幕政の安定がはかられた。^f5代将軍となった綱吉は、（g）、次いで柳沢吉保の補佐を得て、文治政治を積極的に推進した。平和なこの時代には元禄文化が花開いたが、しかし幕府財政は次第に窮乏の度合いを強めていった。そこで6代・7代将軍の時代には、新井白石を中心として元禄期の幕政の修正がはかられた。^工

幕府財政は8代将軍吉宗の改革によって一時的に立ち直りをみせたが、しかしその後18世紀後半には再び行き詰ることになった。このとき政務を担ったのが田沼意次である。彼は10代将軍（オ）のもとで従来の緊縮政策を捨て、商業資本の積極的利用による財政再建をはからうとした。しかし賄賂政治への批判や、天災などの世情不安もあり、急速に支持を失っていった。ⁱ続く11代将軍のもとでは松平定信が吉宗時代を理想とする政治改革を行ったが、厳しい統制や儉約令は民衆の反発を招いた。さらにこの時期、尊号一件^キと呼ばれる朝廷問題も発生した。

【設問 f】この乱は、事件の起こった年号をとって の変とも呼ばれる。

にあてはまる年号を、解答欄III-Aに漢字で記せ。

【設問ウ】空欄（ウ）には、振袖火事とも呼ばれるこの大火の起こった年号が入る。これにあてはまるものを次のうちから1つ選び、その番号を解答欄III-Bに記入せよ。

1. 明徳 2. 明暦 3. 明応 4. 明和

【設問g】空欄（g）には、綱吉の擁立に功があり、大老としてその治世の初期を支えたが、江戸城中で若年寄稻葉正休に刺殺された人物が入る。あてはまる人物名を解答欄III-Aに漢字で記せ。

【設問エ】新井白石の行なった政策として正しいものを次のうちから1つ選び、その番号を解答欄III-Bに記入せよ。

1. 湯島聖堂を建立し、林鳳岡を大学頭に任じて重用した。
2. 将軍職の権威を高めるために、將軍家継と皇女との婚約をまとめた。
3. 間部詮房とともに「天和の治」を主導した。
4. 長崎貿易を拡大し、銀による支払額を増大させた。

【設問h】吉宗の行なった改革の1つに、大名から石高1万石につき100石を臨時に上納させる政策があり、幕府財政の改善に一定の効果がみられた。將軍側にとっては「恥辱」とも認識され、1731年に廃止となったこの政策を何というか。解答欄III-Aに記せ。

【設問オ】空欄（オ）に入る人物名を次のうちから選び、その番号を解答欄III-Bに記入せよ。

1. 家重 2. 家治 3. 家慶 4. 家斉

【設問i】田沼意次は町人の経済力をを利用して、利根川水系の手賀沼・
の干拓を行なおうとした。にあてはまる湖沼の名称を、
解答欄III-Aに漢字で記せ。

【設問カ】江戸時代には冷害・噴火など天災を主因とする飢饉が発生したが、以下の4つの飢饉について、その番号を起こった時期の古い順に並べて、解答欄III-Bに記入せよ。

- | | |
|----------|----------|
| 1. 享保の飢饉 | 2. 天保の飢饉 |
| 3. 天明の飢饉 | 4. 寛永の飢饉 |

【設問キ】下線部キは、江戸時代に創設されたある宮家から迎えられた光格天皇が、皇位についていないその実父に太上天皇の尊号を贈ろうとして起こった事件である。この光格天皇の出身の宮家を次のうちから1つ選び、その番号を解答欄III-Bに記入せよ。

1. 八条宮 2. 閑院宮 3. 有栖川宮 4. 伏見宮

(3) 維新後、新政府は学制・兵制・税制の近代化を進めた。まず学制が公布され、特に小学校教育の普及に力が注がれた。さらに1879年には教育令が公布され、義務教育年限の短縮など制度の実際化がはかられた。兵制については1873年に徴兵令が公布され、満20歳以上の男子を兵役につかせる近代的軍隊が整備されることとなった。なお政府は税制に關しても大きな改革を行い、1872年には（ k ）を発行して土地の所有権を認めた。これをうけて翌年には地租改正条例が定められ、以後全国で地租改正が実施された。この近代的な租税システムの確立によって、政府の財政は安定をみたのである。

以上のように近代化政策が強力に推し進められる一方で、士族を中心として政府の専制的な姿勢への批判も高まりつつあった。その動きは武力による反抗という形だけではなく、国会開設の要求としても現れた。1874年、板垣退助・後藤象二郎らが民撰議院設立の建白書を（ l ）に提出すると、それは世論に大きな影響を与え、自由民権運動が各地に広まる契機となった。こうした動きを受けて政府側からも1875年には漸次立憲政体樹立の詔が出され、立法上の諮問機関である元老院と地方官会議、最高の司法機関としての（ s ）が設けられることとなった。しかし同年には自由民権運動をとりしまるための讒謗律と（ sh ）が公布され、言論活動には大きな制限が加えられたのである。

【設問 j 】徴兵令に反対して各地で起きた農民一揆を何というか。解答欄III-Aに漢字2字で記せ。

【設問 k 】空欄（ k ）に入る語句を、解答欄III-Aに漢字で記せ。

【設問ク】地租改正について述べた文として、正しいものを次のうちから1つ選び、その番号を解答欄III-Bに記入せよ。

1. 課税対象を地価から収穫高に変更した。

2. 金納を物納に改めた。
3. 地租の税率は2%に抑えられた。
4. 土地所有者を納税者とした。

【設問ケ】新政府に不満を持った士族が起こした以下の反乱のうち、蜂起した年が最も早いものはどれか。1つ選んでその番号を解答欄III-Bに記入せよ。

1. 佐賀の乱
2. 神風連の乱
3. 秋月の乱
4. 萩の乱

【設問コ】後藤象二郎の出身藩の名を次のうちから1つ選び、その番号を解答欄III-Bに記入せよ。

1. 薩摩藩
2. 長州藩
3. 土佐藩
4. 肥前藩

【設問1】空欄（　1　）には、1871年に三院の1つとして設置された機関で、1875年に元老院が設けられるまで立法上の諮問機関として機能したものが入る。あてはまる語句を解答欄III-Aに漢字で記せ。

【設問サ】空欄（　サ　）に入る語句を次のうちから1つ選び、その番号を解答欄III-Bに記入せよ。

1. 集議院
2. 枢密院
3. 貴族院
4. 大審院

【設問シ】空欄（　シ　）に入る語句を次のうちから1つ選び、その番号を解答欄III-Bに記入せよ。

1. 治安維持法
2. 治罪法
3. 集会条例
4. 新聞紙条例

余白

世 界 史

[I] ギリシアとその周辺の歴史に関する次の文章を読み、設問1～3に答えなさい。
(50点)

ギリシア人は前1600年頃に、ペロポネソス半島の（ a ）や（ b ）などに城塞のある王宮を中心とした小王国をいくつも建設したが、これは（ a ）文明とよばれる。かれらはその後、（ c ）に壮大な宮殿が築かれていたクレタ島に進出し、さらに小アジア西北岸の（ d ）にも勢力をおよぼした。（ d ）の遺跡は19世紀にシュリーマンによって発掘された。前12世紀になる
と、これらの王国はつぎつぎに崩壊し、以後約400年間は混乱の時代となった。

前8世紀ごろ、アクロポリス（神殿の丘）とアゴラ（広場）を中心に人々が集住する都市国家ポリスが生まれた。ギリシア人は地中海や黒海の沿岸に植民市を
建設したが、その代表的な例は南フランスの（ e ）やイタリア半島の（ f ）などである。ギリシアで最も典型的なポリスは、（ g ）人のスバルタと（ h ）人のアテネであり、前者は先住民支配のための軍国主義的な制度
を特徴とし、後者では貴族政から僭主政を経て民主政への歩みがみられた。

前5世紀はじめ、小アジア西岸の（ i ）などのギリシア人植民市が反乱を起こしたが、それを鎮圧したペルシアは、反乱を支援したアテネに遠征軍をさしむけた。ペルシアは前490年の戦いで敗北した後、前480年に（ j ）でスバルタ軍を全滅させ、アテネに侵入した。同年、アテネは海戦でペルシア艦隊を擊破し、
さらに翌年（ k ）の陸戦で勝利し、ペルシアをギリシア本土から撃退した。

前4世紀後半、ギリシア人の一派であるマケドニアは北方から勢力を拡大し、前338年の（ l ）の戦いでアテネとテーベの連合軍を破り、スバルタを除くギリシアのポリスを支配下においた。その後、東方遠征に赴いたマケドニアは、前333年に現在のシリア北部の（ m ）でペルシアを破り、さらにエジプトを征服した後、前331年（ n ）の戦いに勝利してペルシアを滅ぼした。その後

もインド西北部までをも征服して大帝国が築かれたが、前4世紀末には諸王国に分裂した。東方遠征以降の約300年間に、多くのギリシア人がオリエント各地に移住し、ギリシア文化とオリエント文化が融合して独特の文化が生まれた。経済や文化の中心がオリエントの諸都市に移ったため、ギリシア本土の発展は芳しくなく、前2世紀中頃にマケドニアと諸ポリスは西方に勃興したローマの支配に服することになった。前31年にギリシア西岸沖の（o）の海戦でやぶれた結果、ピトレマイオス朝が滅亡し、地中海世界はローマによって統一された。

330年にコンスタンティヌス帝は、前7世紀頃にギリシア人が築いた植民市（p）に新たな首都を建設して、コンスタンティノープルと改称した。395年にローマ帝国が東西に分裂すると、コンスタンティノープルは東ローマ帝国の首都となった。西ローマ帝国の滅亡後も東ローマ帝国（ビザンツ帝国）は栄え、特に6世紀のユスティニアヌス帝の時代には地中海帝国が復活した。しかし7世紀以降はイスラームなどの諸勢力の侵入により、領土は縮小した。ビザンツ帝国は、公用語をギリシア語とさせ、ギリシア古典文化を引き継いで、ギリシア正教にもとづく独自の文化を発展させたが、それは周辺地域にも影響を及ぼした。布教のためにキリル文字を考案するなど、スラヴ人への布教が熱心にすすめられ、その結果、ロシア人などの東スラヴ人の他にも、南スラヴ人のセルビア人や、非スラブ系の（q）人などがギリシア正教を受容した。

14世紀中頃にアナトリアで興ったオスマン帝国はバルカン半島に進出して首都を（r）に移した。バヤジット1世の時代に、（s）の戦いでハンガリーを中心とした連合軍を破り、14世紀末にはバルカン半島のほとんどがオスマン朝の支配下に入った。1453年のコンスタンティノープル陥落でビザンツ帝国は滅亡した。オスマン帝国は、その後もヨーロッパ諸国に脅威を与え続け、1538年にイオニア海東岸の（t）の海戦でスペイン・ヴェネツィアなどの連合艦隊を破り、地中海の制海権を握った。オスマン帝国内では、バルカン半島のキリスト教徒の子弟を徴用し、ムスリムとして教育して官僚や軍人として採用した。しかしオスマン帝国は強制的な改宗政策をとらず、帝国内に居住したキリスト教徒やユダヤ教徒は、宗派ごとにそれぞれの慣習や自治が認められていた。

オスマン帝国の支配下にあったギリシアでは1821年に独立戦争がはじまった。

ロシア・イギリス・フランスはバルカン半島への勢力拡大を期待して、ギリシアを助け、オスマン帝国は屈服した。1830年の（ u ）会議でギリシアの独立が国際的に承認されたが、これを皮切りに、オスマン帝国の諸民族が自立化の動きを加速させ、ヨーロッパ諸国はこれに介入してバルカン半島への勢力拡大をめぐって争った。^(注)こうした事態に直面してオスマン帝国内では改革の試みが現れた。南下政策をすすめるロシアは、1853年、ギリシア正教徒の保護を口実にしてオスマン帝国と開戦したが、イギリスやフランスはオスマン帝国側につきロシアは敗北し、（ v ）条約で黒海の中立化などが決められた。ロシアは1877年にロシア＝トルコ戦争をおこし、その講和条約でバルカン半島への勢力拡大を前進させた。しかしイギリスとオーストリアがこれに反対すると1878年に（ w ）条約が結ばれ、ロシアの南下政策はまたも阻止された。

1908年にオスマン帝国で青年トルコ革命による混乱が生じると、ボスニア・ヘルツェゴヴィナをめぐってオーストリアとセルビアが対立し、^(注)1912年にセルビアやギリシアはバルカン同盟を結成してオスマン帝国と戦い、勝利したが、戦後の領土配分をめぐって同盟は分裂し、新たな戦争に突入した。

第一次世界大戦で戦勝国となったギリシアは、ブルガリアに対しては（ x ）条約で、オスマン帝国に対しては（ y ）条約で領土を獲得した。イギリスに支援されてトルコに侵入したギリシア軍は、トルコ大国民会議で樹立された臨時政府の軍隊に敗れた。翌年（ z ）条約が結ばれて、トルコは新たな国境の画定や関税自主権の回復に成功するとともに、トルコのギリシア正教徒住民とギリシアのムスリム住民の住民交換が行われた。

設問1 文中の（ a ）～（ z ）に入る最も適切な語句を次の語群より選び、番号を解答欄Aに記入しなさい。なお、同じ記号には同じ語句が入る。

【語群】

- | | | |
|----------------------|--------------|--------------|
| 1. アイオリス | 2. アクティウム | 3. アドリアノーブル |
| 4. アルベラ | 5. アンカラ | 6. イオニア |
| 7. イッソス | 8. ウィーン | 9. ヴェルサイユ |
| 10. ウクライナ | 11. エトルリア | 12. カイロネイア |
| 13. カルタゴ | 14. カルロヴィツツ | 15. カンナエ |
| 16. クノッソス | 17. クロアティア | 18. ザマ |
| 19. サラミス | 20. サン=ジエルマン | 21. サン=ステファノ |
| 22. シラクサ | 23. セーヴル | 24. ティリンス |
| 25. テルモピレー | 26. ドーリア | 27. トリアノン |
| 28. トロイア | 29. ニコポリス | 30. ヌイイ |
| 31. ネアポリス | 32. パリ | |
| 33. ビザンティウム（ビザンティオン） | | 34. プラタイア |
| 35. フランクフルト | 36. ブルガール | 37. プレヴェザ |
| 38. ベルリン | 39. ポーランド | 40. マッサリア |
| 41. マラトン | 42. ミケーネ | 43. ミレトス |
| 44. ローザンヌ | 45. ロンドン | |

設問2 文中の下線部(ア)～(ク)のそれぞれに関する二つの文章を読み、その下線部について(i)(ii)とも正しい場合は数字1、(i)のみ正しい場合は数字2、(ii)のみ正しい場合は数字3、(i)(ii)とも正しくない場合は数字4を、解答欄Bに記入しなさい。

下線部(ア)に関して

- (i) 諸王国の崩壊をもたらした要因のひとつは、「海の民」の侵入であったと考える説がある。
- (ii) 混乱のなかで鉄器時代に移行した。

下線部(イ)に関して

- (i) ギリシア人は他民族をヘレネスとよび、みずからと区別した。
- (ii) ギリシア人はオリンピアの祭典やパンテオンの神託を通じて、共通の民族意識を失うことはなかった。

下線部(ウ)に関して

- (i) アテネはこぎ手が上中下三段に並んだ三段櫂船を用いた。
- (ii) ギリシア海軍を指揮したのは、ペリクレスである。

下線部(エ)に関して

- (i) レオン3世が聖像崇拜を禁止する令を発布したことにローマ教会は強く反発し、教会の東西分裂は決定的となった。
- (ii) ビザンツ様式の建築は、ドーム（円屋根）やモザイク画などを特徴とする。

下線部(オ)に関して

- (i) この徴用制度はデウシルメ制とよばれる。
- (ii) スルタン直属の常備歩兵軍団であるイェニチエリは、この制度によって育成された兵士の組織である。

下線部(カ)について

- (i) キリスト教徒やユダヤ教徒は領内での居住と通商の自由を認められたが、これをティマール制という。
- (ii) キリスト教徒やユダヤ教徒は、ミッレトとよばれる共同体で自治を認められた。

下線部(キ)について

- (i) この戦争において、黒海沿岸の軍港セヴァストーポリ要塞をめぐつてロシアは英仏軍と激しく戦った。
- (ii) この戦争でフランス人看護師ナイティンゲールが活躍した。

下線部(ク)について

- (i) バルカン同盟には、モンテネグロ・ブルガリア・アルバニアも加わった。
- (ii) バルカン同盟がオスマン帝国と戦って勝利した後、領土の分配をめぐる対立から他のバルカン同盟諸国と戦って敗れたのはセルビアである。

設問3 文中の波線部(い)～(に)に関する次の問い合わせに対する答えを解答欄Cに記入しなさい。

- (い) 軍国主義や鎖国政策などのスバルタ独特の国制は、なんとよばれるか。
- (ろ) 前6世紀中頃に僭主政治を確立した独裁者はだれか。
- (ほ) タンジマートとよばれる一連の改革の始まりとして、領内のキリスト教徒などの政治的権利の保障を求める要請に応えて、アブデュルメジト1世が出した勅令はなんとよばれるか。
- (に) ギリシア軍が1919年に占領し、1920年の条約によってギリシアが領有権を得たが、1922年にトルコが奪回したのは、小アジア西岸の何という港市か。

[II] 次の文章を読み、設問 1 ~ 3 に答えなさい。

(50点)

元末の困窮と混乱の中で江南地方において白蓮教徒による① (a 紅巾 b 黄巾) の乱と呼ばれる大農民反乱が起きた。その反乱軍の指導者のひとりであつた (あ) が1368年に明を建て、長江下流にある (ア) を都と定めた。 (あ) は廟号を② (a 太宗 b 高祖)、帝号を元号にちなんで洪武帝と呼ばれる。洪武帝は北伐を開始し、元は華北にあったその都 (イ) を放棄して北方に退去したのである。

洪武帝は住民を民戸と軍戸などに分け、土地台帳である (ウ) や租税台帳である (エ) を作成し、民衆教化のために儒教にもとづく (オ) を定めた。洪武帝はまた大明律令と呼ばれる律令を定め、③ (a 門下 b 中書) 省とその長官である丞相を廃止し、中央の執行機関を皇帝に直属させたのである。軍事に関しては (カ) によって組織化し、民間の海外貿易を規制・管理するために (キ) を実施して朝貢貿易を推進した。

洪武帝の子である燕王（後の永楽帝）は1399年に始まる④ (a 靖難の役 b 靖康の変) によって甥の建文帝を倒して帝位についた。皇帝の政務を補佐させるために (ク) を重用し、都を北平（現在の北京）に移し、文化事業として⑤ (a 『四庫全書』 b 『古今図書集成』) などの編纂事業を行った。永楽帝は宦官でイスラム教徒の (い) に大艦隊を率いさせ、(い) は東南アジアからインド洋に遠征したのである。

明代は商業経済が活発となり、江南地方では⑥ (a 生糸 b 縣織物) などの家内制手工業が発展した。窯業もさかんでその中心地のひとつに江西省の (ケ) があり、⑦ (a 赤絵 b 染付) などによる陶磁器が生産され海外に輸出された。各地に (コ) と呼ばれる市場町が形成され、北方の (サ) 商人や南方の徽州商人が全国に活躍し、江蘇省の蘇州や浙江省の (シ) などの都市が商工業や交易によって栄えた。16世紀になると開発の限界に達していた江南地方にかわって長江中流域に米の主要な生産地が移り、「(ス) 熟すれば天下足る」といわれるようになった。

このような産業の発展と都市の繁栄を背景に、江南地方では郷紳層や商人を中心

心として都市文化が発展した。四大奇書に数えられる⑧（a 『水滸伝』 b 『儒林外史』）などが著され、李時珍の『(セ)』や宋応星の『(ソ)』、徐光啓の『(タ)』が刊行された。儒教の分野では王守仁が真正なる道徳を実践する⑨「(a 性即理 b 知行合一)」を説く陽明学をおこした。イエズス会系の宣教師によってキリスト教やヨーロッパの学問・科学技術が伝えられ、『坤輿万国全図』を作成した（う）や『崇禎曆書』の編纂を指導した（え）らが活躍した。

明は後半期にはいわゆる北虜南倭に苦しめられ、顧憲成の設立した学院に集まった郷紳を中心とする（チ）派と宦官や反対派との競争で混乱するようになる。さらに豊臣秀吉による朝鮮半島での戦乱、財政の悪化、重税や各地の反乱によってその統治は弱体化していった。東北地方ではヌルハチによって統合された女真族の（ツ）（後の清）に辺境地帯を脅かされ、ついに明は⑩（a 黄巢 b 李元昊）の乱で北京を占領され、皇帝が自殺して1644年に滅亡したのである。

設問1 文中の①～⑩に関して、カッコ内の語句の適否を判断し a および b の両方とも適切である場合には数字の 1 を、 a のみ適切で b が不適切な場合には数字の 2 を、 a が不適切で b のみ適切な場合には数字の 3 を、 a および b の両方とも不適切な場合には数字の 4 を解答欄Aにそれぞれ記入しなさい。

設問2 文中の空欄（ア）～（ツ）に関して、下記の語群から最も適切な語句を選びその番号を解答欄Bにそれぞれ記入しなさい。なお適切な語句がない場合には数字の50を記入しなさい。

【語群】

- | | | |
|------------|-----------|------------|
| 1. 一条鞭法 | 2. 衛所制 | 3. 応天府（金陵） |
| 4. 海禁 | 5. 邯鄲 | 6. 咸陽 |
| 7. 旧法 | 8. 魚鱗図冊 | 9. 軍機大臣 |
| 10. 景徳鎮 | 11. 後金 | 12. 公行 |
| 13. 杭州 | 14. 後周 | 15. 後唐 |
| 16. 公所 | 17. 江浙 | 18. 後漢 |
| 19. 五経正義 | 20. 湖広 | 21. 磁州 |
| 22. 市鎮 | 23. 順天府 | 24. 上都 |
| 25. 新安 | 26. 新法 | 27. 斎民要術 |
| 28. 占田・課田法 | 29. 蘇湖 | 30. 大都 |
| 31. 大興城 | 32. 天工開物 | 33. 東林 |
| 34. 都察院 | 35. 内閣大学士 | 36. 二十四孝 |
| 37. 農政全書 | 38. 非東林 | 39. 賦役黃冊 |
| 40. 府兵制 | 41. 保甲法 | 42. 本草綱目 |
| 43. 六諭 | 44. 里甲制 | 45. 理藩院 |
| 46. 龍泉窯 | 47. 梁 | |

設問3 文中の空欄（あ）～（え）に関して、最も適切な語句を解答欄Cにそれぞれ記入しなさい。

[Ⅲ] 次の文章を読み、設問1～3に答えなさい。

(50点)

19世紀の世界では、イギリスがその経済的繁栄と圧倒的な海軍力を背景に強力な影響力をもつことで比較的平和な状態が保たれていた。この状況は「あ」と呼ばれる。他方、自由主義的性格を強めていたイギリス国内では、1828年にい法が廃止され、さらに翌29年に、(a) らアイルランド人の運動の結果、カトリック教徒解放法が成立して、国教徒以外でも公職につけるようになった。また、選挙制度が産業革命後の社会の現実にあっていなかつたため、選挙法改正を求める運動が激しくなると、ホイッグ党内閣は1832年に第1回選挙法改正をおこなった。これよりもさらに民主的な選挙制度を求める労働者は、30年代後半から、男性普通選挙、議員の財産資格廃止など6カ条からなる人民憲章をかかげてう運動とよばれる政治運動をおこし、1848年にはその運動が最後の高まりをみせた。イギリスはこのころ、産業資本家に有利な自由貿易政策も実現したが、その画期とされるのは、コブデン、ブライドルが参加した反穀物法同盟による運動の結果、1846年にう法が廃止されたことである。

産業革命期には、イギリスでは人口が急増し、全体として国の富は増大していくものの、労働者の生活は悲惨であった。19世紀のなかばになると、イギリスはえ 女王のもとで繁栄の絶頂にあった。(b) 年には、のべ600万人以上が入場したロンドン万国博覧会がひらかれ、人びとに近代工業力の成果を誇示した。政治においては、二大政党が総選挙の結果にもとづき交替で政権を担当する典型的な議会政党政治が成立し、保守党のディズレーリ、自由党のグラッドストンによって、重要な改革がつぎつぎと実現された。他方、以前からイギリスの圧迫をうけ、(c) 年に正式に併合されて「連合王国」に組みこまれたアイルランドでは、住民の多くがカトリックで、イギリス人不在地主に対する小作人の地位におかれていたために生活が苦しかった。1840年代なかばに大飢饉（ジャガイモ飢饉）を経験したアイルランドからは、その後わずか数年間で60万を超える人びとが移民として(d) にわたった。1880年代以降グラッドストンが提出したアイルランド自治法案は議会を通過せず、(e) 系民族の国アイルランドをめぐる問題は未解決のまま、20世紀をむかえた。

フランス革命とその後の政治・社会の激動は、ヨーロッパに自由への願望と民族の自覚をよびおこした。19世紀前半には各国に国民文学が誕生し、人間の個性や感情を重んじ、歴史や民族文化の伝統を尊ぶ（ f ）主義がさかんになった。（ f ）主義は、イギリスにも成立した。それを代表する詩人であり『チャイルド＝ハロルドの遍歴』などの著作のある お はみずからギリシアの独立戦争に参加した。19世紀後半になると、市民社会の成熟とともに、科学・技術の急速な発達がみられた。例えば生物学では、ダーウィンが1859年に『種の起源』で（ g ）を提唱した。聖書の語句をそのまま歴史的事実ととらえる従来の人間観をもった人々は大きな衝撃をうけ、人文・社会諸科学にまでおよぶ激しい論争がまきおこった。科学技術の隆盛は文学にも影響し、（ f ）主義にかわって、人間や社会の現実をありのままに描写しようとする写実主義、それをさらによすすめて人間を科学的に観察し社会の矛盾を描写する（ h ）主義の思潮がひろがった。

哲学分野においては、資本主義発展の先頭にたったイギリスから18世紀末に出たベンサムが「最大多数の最大幸福」を主張して（ i ）主義を説き、民主主義をささえる論理を提供した。フランスでは19世紀前半コントが実証主義をとなえ、現実世界の経験のみに知識の源泉を求めて、社会学の創始者となった。この現実主義的傾向はイギリスのジョン＝ステュアート＝ミルの（ i ）主義・経験論哲学や（ j ）の社会進化論にも影響をあたえた。またアダム＝スミスの流れをくむ古典派経済学からは『人口論』を著した か らが輩出した。

設問1 文中 あ ~ か に入る適切な語句を解答欄Aに記入しなさい。

設問2 文中の（ a ）～（ j ）に入る最も適切な語句を次の語群から一つずつ選び、番号を解答欄Bに記入しなさい。同一記号は同一語句とする。

【語群】

- | | | |
|----------------|-----------------|------------|
| 1. アメリカ | 2. アングロ＝サクソン | 3. インド |
| 4. ウィリアム＝モ里斯 | 5. オコンネル | 6. ケルト |
| 7. ゲルマン | 8. コールリッジ | 9. スラブ |
| 10. チリ | 11. ドイツ | |
| 12. バーナード＝ショー | 13. ハーバート＝スペンサー | |
| 14. パトリック＝ピアース | 15. マイケル＝コリンズ | |
| 16. ラスキン | 17. ランケ | 18. リカード |
| 19. ロココ | 20. ロマン | 21. 共産 |
| 22. 功利 | 23. 自然 | 24. 実存 |
| 25. 進化論 | 26. 人種主義 | 27. 西インド諸島 |
| 28. 退廃 | 29. 直感 | 30. 南アフリカ |
| 31. 優生学 | 32. 1801 | 33. 1814 |
| 34. 1826 | 35. 1839 | 36. 1841 |
| 37. 1849 | 38. 1851 | 39. 1854 |
| 40. 1856 | | |

設問3 下線部(ア)～(エ)についての以下の説明について、(a)(b)ともに正しい場合は数字1、(a)のみ正しい場合は数字2、(b)のみ正しい場合は数字3、(a)(b)ともに正しくない場合は数字4を解答欄Cの(ア)～(エ)に記入しなさい。

(ア) 第1回選挙法改正

- (a) これにより、選挙権が新興の中間市民層まで拡大した。
- (b) この結果、腐敗選挙区が廃止された。

(イ) 穀物法

- (a) 1815年のこの法によって穀物の輸入に高率の関税がかけられた。
- (b) この法は小作人の利益をまもるためのものだった。

(ウ) 産業革命期には、イギリスでは人口が急増し、全体として国の富は増大していたものの、労働者の生活は悲惨であった。

- (a) ひとつの結果として、ラダイト運動が起こった。
- (b) 工場主サン＝シモンは労働者の待遇改善をとなえ、イギリスにおける労働組合の設立に努力した。

(エ) 重要な改革がつぎつぎと実現された。

- (a) 結果として、女性のほぼすべてが19世紀末までに選挙権を獲得した。
- (b) 結果として、初等教育の公的整備が進められた。

余白

政 治・経 済

[I] 次の文章を読み、下の設問（設問1～設問5）に答えよ。 (41点)

日本国憲法のもとでは、「すべて司法権は、最高裁判所及び法律の定めるところにより設置する下級裁判所に属する」(第76条1項)として、最高裁判所が、国会および内閣と並ぶ憲法上の機関として位置づけられた。これに対して、大日本帝国憲法のもとでの司法権は、天皇主権の発現形態の一部にすぎず、「司法権ハ天皇ノ名ニ於テ法律ニ依リ裁判所之ヲ行フ」(第57条1項)と規定され、また、「臣民権利義務」の章には、たとえば、「日本臣民ハ法律ノ範囲内ニ於テ（ア）著作印行集会及結社ノ自由ヲ有ス」(第29条)などと規定されていた。このような天皇主権のもとでの司法制度が、日本国憲法では抜本的に改められ、かつ、国民の権利義務に関する規定も改正された。ここに、国民主権および権力分立にもとづいた人権保障のための機構として、新たな司法権が誕生したのである。

このような制度的な基盤の再構成に加えて、裁判所は、日本国憲法上、違憲審査権を有することになった。つまり、日本国憲法第81条で、「最高裁判所は、一切の法律、（イ）、規則又は処分が憲法に適合するかしないかを決定する権限を有する終審裁判所である」と明記されたのである。なお、裁判手続の局面では、戦前、国家による人権抑圧の手段としても用いられていた刑事裁判の手続を規定した刑事訴訟法が、全面改正されたのに対して、民事訴訟法は、若干の改正が行われたにすぎなかった。

ところで、司法権の独立は、裁判官の独立と司法権行使の自主独立性によっても特徴づけられる。まず、司法権の独立は、他の統治機構からの裁判所自体の独立だけではなく、個々の裁判官の独立からなる。それは、現実には、裁判を担当する個々の裁判官が、自主独立した判断の機会を保障されることによって実現される。日本国憲法では、「すべて裁判官は、その（ウ）に従ひ独立してその職権を行ひ、この憲法及び法律にのみ拘束される」(第76条3項)という規定が、このことを明らかにしている。裁判官の独立に関しては、1969年に、長沼ナイキ

基地訴訟事件を担当した裁判長に対して、札幌地方裁判所の所長が自衛隊の違憲判断を差し控えるべき旨の私信を送ったことに端を発した「(エ) 問題」が起こった。

さらに、司法運営の自主性を確保するためには、最高裁判所における規則制定権が重要な意義をもつ。この点について、日本国憲法第77条1項は、「最高裁判所は、訴訟に関する手続、(オ)、裁判所の内部規律及び司法事務処理に関する事項について、規則を定める権限を有する」と規定している。

このような戦後の司法改革の中で、とりわけ裁判所の機構改革にも、めざましいものがある。大日本帝国憲法のもとでの裁判所制度と比較した場合に、日本国憲法のもとで大幅な改革が行われた。すなわち、一方で、大日本帝国憲法のもとで認められていたいくつかの制度が廃止され、他方で、いくつかの新たな制度が創設されたのである。

【設問1】文中の（ア）～（オ）に入る最も適切な語句を、解答欄I－甲のア～オに記入せよ。

【設問2】下線部①に関連して、日本やアメリカ合衆国では、通常の裁判所が、個別事件の裁判を行う際に、その事件の解決に必要な範囲で適用すべき法令の違憲判断を行う制度を採用している。これとは対照的に、ドイツや韓国などでは、特別に設けられた憲法裁判所が、個別事件とは関係なく違憲審査を行う制度を採用している。

このようなドイツや韓国などで採用されている制度を何というか、解答欄I－甲に、漢字7字で記入せよ。

【設問3】下線部⑥に関連して、民事訴訟について述べた以下のa～eの記述について、正しいものには数字の1を、正しくないものには数字の2を、解答欄I－乙のa～eに記入せよ。

- a. 民事訴訟の当事者は、訴えを提起する者を原告といい、訴えられる者を被告人という。
- b. 当事者が、民事訴訟を行う際には、必ず訴訟代理人として弁護士を付けなければならない。
- c. 民事訴訟では、地方裁判所の第一審手続が終了した後に、高等裁判所の審理を飛び越して、直接、最高裁判所に上告することも認められている。
- d. 第一审が簡易裁判所である民事訴訟事件の上告裁判所は、高等裁判所である。
- e. サリドマイド訴訟事件や東京大気汚染訴訟事件では、提訴された民事訴訟は、和解によって終了した。

【設問4】下線部⑦に関連して、以下の文章の（カ）に入る最も適切な語句を、解答欄I－甲に記入せよ。

日本国憲法第76条2項は、「特別裁判所は、これを設置することができない」と規定し、特別裁判所の設置を禁止した。特別裁判所とは、通常の裁判所制度の系列から外れる特別の裁判所をいい、これにより、大日本帝国憲法下で存在した裁判所、すなわち、官吏は天皇の官吏であり通常の裁判所以外で裁判されるべきとして設けられた（カ）裁判所と、特定の身分の者の刑事裁判を取り扱う軍法会議等の設置が、憲法上禁止されることになった。

【設問5】下線部④に関連して、以下の文章の（キ）～（サ）に入る最も適切な語句や数字を、解答欄I-甲のキ～サに記入せよ。

1947年、日本国憲法および裁判所法の制定とともに、区裁判所が廃止され、新たに簡易裁判所が創設された。戦後における司法の民主化をより促進するために、裁判の民衆化を目的としたものである。簡易裁判所においては、現在、民事裁判では、訴額が（キ）万円を超えない事件などを、刑事裁判では、原則として（ク）以下の刑に該当する事件などを取り扱う。その後、1996年に、民事訴訟法の改正が行われ、その際、30万円（現在は、60万円）を超えない金銭の支払を求める民事訴訟で、原則として1回の期日で審理を行い、その日のうちに判決まで言い渡す手続として、（ケ）手續が、新たに設けられた。

1948年には、裁判所法の改正を通じて、家庭裁判所が創設された。これは、アメリカ合衆国のファミリー・コートをモデルとして設けられたものである。創設時のスローガンは、「家庭に光を、（コ）に愛を」であった。そこでは、家庭事件の審判や（サ）などが行われる。日本の裁判所体系の中で、家庭裁判所は、地方裁判所と同格の裁判所として存在する。

[II] 次の文章を読み、下の設問（設問 1～設問 5）に答えよ。 (37点)

企業は、社会で必要とされる財やサービスを生産して供給する役割を果たしている。日本のような資本主義経済においては、企業の大部分は、個人や民間の組織が出資し、営利を目的に事業を行う私企業である。私企業はいくつかの企業形態に区分されるが、とくに重要な企業形態が、複数の出資者から資金を集めることが可能な会社組織の企業（会社企業）である。

現在の日本における会社企業は、^(ア) 2005年に成立し、翌年に施行された会社法によって、その種類や設立要件等が規定されている。会社法によると、会社企業は株式会社と持分会社に分けられる。そして、持分会社には、出資者がすべて無限責任社員である（ア）会社、出資者が無限責任社員と有限責任社員からなる（イ）会社、出資者がすべて有限責任社員である合同会社がある。（ア）会社には、家族や親族などによって経営される小規模な会社が多い。また、合同会社は、2005年成立の会社法で創設された会社形態である。

今日では、私企業であっても、利益の追求だけでなく、その活動が社会や環境に大きな影響を及ぼしていることに配慮して行動する責任、すなわち、^(イ) 企業の社会的責任（CSR） を果たすことが求められる。日本においても、企業には、（ウ）（コンプライアンス）にとどまらず、人権、労働者、環境、消費者等に対する責任が問われるようになってきている。このような要請に対応して、^(シ) CSRを果たすための活動に積極的に取り組む企業が増えている。

ところで、財・サービスの生産の担い手は私企業のみではない。政府もまた、財・サービスを生産し、供給する役割を果たしている。政府は、市場の失敗への対応や、市場メカニズムによっては実現できない目的を実現するために、市場へ介入して私企業の活動を規制したり、政府自らが出資して企業を設立し、財・サービスの生産を行ったりする。後者のような政府が出資して運営する企業は公企業と呼ばれている。なお、政府と民間が共同で出資して設立される企業は公私合同（公私混合）企業と呼ばれる。

このような政府による企業活動は、社会のさまざまな要請に対応して多岐にわたることになったが、結果として、行政の肥大化と企業活動の非効率化が大きな

問題とされるようになった。そのため、日本では1980年代以降、公企業や公私合同企業の見直しが進められ、民営化や独立行政法人化等が実施された。
④

【設問1】文中の（ア）～（ウ）に入る最も適切な語句を、解答欄II－甲のア～ウに記入せよ。ただし、アトイには漢字2字で、ウには漢字4字で記入せよ。

【設問2】下線部④に関連して、以下のa～dの記述について、正しいものには数字の1を、正しくないものには数字の2を、解答欄II－乙のa～dに記入せよ。

- a. 2005年成立の会社法は、商法等の複数の法律に定められていた会社に関する規定を整理統合して、新たに制定された法律である。旧来の規定に比べて、会社の設立が容易になり、経営の機動性・柔軟性の確保が図られている。
- b. 2005年成立の会社法では、有限会社は、規定が廃止されて新設することができなくなった。それに伴い、既存のすべての有限会社に対して、株式会社への変更と、社名（商号）から「有限会社」を削除することが義務づけられた。
- c. 2005年成立の会社法で持分会社とされた会社は、いずれも所有と経営の分離が原則で、持分の譲渡も自由に行うことができるとされている。
- d. 2005年成立の会社法において創設された合同会社は、アメリカの有限責任会社をモデルにしたもので、日本版LLCと呼ばれ、ベンチャー企業の設立に適した会社形態であるとされている。

【設問3】下線部⑥に関連して、以下の文章の（エ）と（オ）に入る最も適切な語句を、解答欄II-甲のエとオに記入せよ。ただし、エにはカタカナ9字（つなぎ符号（-）を除く）で、オにはカタカナ4字で記入せよ。

企業と社会の関係については、企業が、社会問題の解決を目的に、収益性のある持続的な事業に取り組むことにも注目が集まっている。このような事業は（エ）と呼ばれ、代表的な事例として、貧困の削減を目的とするバンガラデシュの（オ）銀行によるマイクロクレジットがあげられる。

【設問4】下線部⑦に関連して、以下のe～hの記述について、正しいものには数字の1を、正しくないものには数字の2を、解答欄II-乙のe～hに記入せよ。

- e. 企業がCSRを果たすために積極的に取り組んできた活動に、メセナやフィランソロピーがある。メセナは寄付行為やボランティアなどの社会貢献活動を、フィランソロピーは文化・芸術活動等への支援を意味する。
- f. 企業がCSRを果たすうえでの重要な課題のひとつが、環境保護に向けて積極的に取り組むことである。そのため、国際標準化機構が定めた環境マネジメントシステムに関する国際規格ISO26000の認証を取得する企業が増えている。
- g. 企業のCSRに関しては、法律で定められた義務を積極的に果たすことが求められる場合もある。たとえば、障害者雇用促進法により、民間企業は、従業員数の2.0%以上の障害者を雇用することが義務づけられ、達成できない場合には、納付金を納めることになっている。
- h. 企業がCSRを果たすための取り組みを税制面から促すことを目的に制定された法律が特定非営利活動促進法である。同法により、企業は、CSRを果たすための取り組みに要した費用の一部を税額から控除できることになった。

【設問5】下線部④に関連して、以下の文章の（ I ）～（ K ）に入る最も適切な語句を、下の語群から1つ選び、その番号を解答欄II-乙のI～Kに記入せよ。

1980年代には、行政改革の一環として公企業の民営化が行われた。すなわち、1985年に日本電信電話公社と（ I ）が、1987年には（ J ）がそれぞれ民営化された。

また、2000年代になると、国営企業と位置づけられていた現業部門の組織改革が行われ、（ K ）以外はいずれも独立行政法人化、あるいは、民営化された。

[語群]

- | | | |
|-----------|-----------|-----------|
| 1. 日本放送協会 | 2. 日本国有鉄道 | 3. 日本郵政公社 |
| 4. 国有林野 | 5. 日本道路公団 | 6. 国立印刷局 |
| 7. 日本専売公社 | 8. 国立病院 | 9. 日本銀行 |

[Ⅲ] 次の文章を読み、下の設問（設問1～設問10）に答えよ。 (36点)

GDP（国内総生産）は一国の経済力を表す代表的な指標であり、国内で1年間に生み出された付加価値の合計である。つまり、GDPはその国で1年間にどれくらいの生産物が作られたかを意味する数値である。2012年の日本のGDPは約473兆円である。

GDPについて考えることにより、我々はその国の経済状態について様々なことを知ることができる。たとえば、GDPの増加率のことを（ア）率というが、バブル崩壊以降の日本では、その値は低い水準またはマイナスの水準で推移しており、日本経済が停滞している局面にあることがわかる。

一国全体を1つの企業とみなせば、付加価値とは財・サービスを販売して得た売上高から、原材料や中間投入財の購入に支払った仕入高を引いた金額に等しい。この差額は、土地や建物などのレンタル料、銀行からの借金に対する利子、株主への配当、従業員の給与などとして支払われる。つまり、生産活動への貢献に対する報酬として、付加価値は様々な形で分配される。このようして分配された所得を合計したものがGDI（国内総所得）であり、GDPの金額と一致する。したがって、GDPは日本国内にいる人々が1年間に得た収入の合計にも相当するのである。

ところで、GDPのようにある一定期間を設けて定義される経済変数を（イ）変数と呼ぶが、それに対してある一時点における経済規模などを表す変数をストック変数と呼ぶ。国民資産から負債を差し引いた（ウ）はストック変数の代表であり、経済活動によってこれまでに蓄積された成果を表し、GDPと並んで一国の経済力について把握するための重要な指標といえる。

GDPは一国の経済力を表すという用途だけではなく、様々な経済指標の相対的な大きさを表すためにも参照される。各国の財政健全度を測る際には、国債などの債務残高の対GDP比がしばしば用いられる。日本においても財政赤字は深刻となっており、国は債務残高の対GDP比に数値目標を定めて財政再建に取り組んでいる。少子高齢化にともない社会保障制度の見直しが迫られているが、その際にも社会保障給付費の対GDP比が参考とされる。また、社会保障について

考える際には、国民所得に対する租税負担率と社会保障負担率を合計した（エ）率が用いられるが、国民所得はGDPと関連の深い指標である。加えて産業構造の変化を考える際には、各産業分野に就業する労働者数の割合と並んで各産業が生み出す付加価値がGDPに占める比率も参考とされる。

このようにGDPは有用な指標であるが、利用する際には注意すべきことがある。既に述べたようにGDPは売上高から仕入高を引くという計算を通じて求められる。両者はともに価格と数量をかけ合わせたものである。数量が増加しても、価格が上昇してもGDPは増加する。数量の増加は、生産力が向上し、実体経済が拡大したことを意味するが、価格の上昇は生産拡大をともなわないインフレによる見せかけの成長を意味する。現在、日本はGDPの大きさでは世界第3位であるが、国家間の経済力を比較する際にはGDPを比べるだけでは不十分である。人口が増えればGDPやGNI（国民総所得）は大きくなる。そのため経済力を把握するには、それらの指標を人口で割った1人当たりGDPや1人当たりGNIの方が適切な場合もある。また、GDPが捕捉している対象は市場で取引されている財やサービスに限られる。加えて、経済活動により環境が破壊されてもGDPには考慮されない。このようなGDPの限界を補うものとしていくつかの指標が提唱されている。

【設問1】文中の（ア）～（エ）に入る最も適切な語句を、解答欄III一甲のア～エに記入せよ。ただし、アは漢字4字で、イはカタカナ3字で、ウは漢字2字で、エは漢字4字で記入せよ。

【設問2】下線部①に関連して、次のような経済活動における製粉所Aとパン屋Bの付加価値の合計を計算し、解答欄III一甲に記入せよ。

製粉所Aが農家から原料として小麦を1億円分、海外から工場の機械の燃料としてガソリンを2億円分輸入し、小麦粉を生産し、パン屋Bに5億円で販売した。パン屋Bは海外から燃料としてガソリンを3億円分輸入し、製粉所から購入した小麦粉を原料として用い、パンを生産し、それを販売することにより10億円分の売上高を得た。

【設問3】下線部①に関連して、ある日本国民がアメリカ合衆国のハワイでレストランを経営している状況を考える。この人がレストラン経営から得る所得に関する記述として最も適切なものを、次の1～4のうちから1つ選び、その番号を解答欄III-乙に記入せよ。

1. 所得は日本のGDIに含まれるが、アメリカのGNIにも含まれる。
2. 所得は日本のGDIに含まれるが、アメリカのGNIには含まれない。
3. 所得は日本のGNIに含まれるが、アメリカのGDIにも含まれる。
4. 所得は日本のGNIに含まれるが、アメリカのGDIには含まれない。

【設問4】下線部②に関連して、ストック変数にあたるものを、次の1～4のうちから1つ選び、その番号を解答欄III-乙に記入せよ。

1. 家計の年収
2. 公債発行額
3. 家計の預貯金
4. 国際取支

【設問5】下線部③に関連して、2012年において政府債務残高の対GDP比が最も低い国を、次の1～4のうちから1つ選び、その番号を解答欄III-乙に記入せよ。

1. フランス
2. ドイツ
3. ポルトガル
4. イタリア

【設問6】下線部④に関連して、1944年のILO（国際労働機関）総会で採択され、社会保障に関する共通理念の基盤となった宣言の名称を、解答欄III-甲に記入せよ。

【設問7】下線部①に関連して、次の文章は2010年の米ドル建ての各国GDPの比較について述べたものである。以下のaとbの記述について、正しいものには数字の1を、正しくないものには数字の2を、解答欄III-乙のaとbに記入せよ。

- a. アメリカ合衆国のGDPは日本のおよそ3倍である。
- b. 中国のGDPはドイツのおよそ2倍である。

【設問8】下線部⑧に関連して、2011年の1人当たりGNIが1025米ドル以下の低所得国を、次の1~5のうちから2つ選び、その番号を解答欄III-乙に記入せよ。

- 1. ペルー
- 2. ジンバブエ
- 3. ウルグアイ
- 4. チリ
- 5. アフガニスタン

【設問9】下線部⑨に関連して、GDPの対象に含まれるものとして適切なものとを、次の1~4のうちから1つ選び、その番号を解答欄III-乙に記入せよ。

- 1. 家事
- 2. キャピタルゲイン
- 3. 余暇
- 4. アルバイト

【設問10】下線部⑩に関連して、GNIに家事労働や余暇などをプラスの要因として加え、環境破壊などをマイナスの要因として差し引いた指標を、次の1~4のうちから1つ選び、その番号を解答欄III-乙に記入せよ。

- 1. グリーンGDP
- 2. NNP
- 3. NNP
- 4. GNH

〔IV〕 次の文章を読み、下の設問（設問1～設問8）に答えよ。 (36点)

日本で進行する少子高齢化は、さまざまな問題を引き起こすと考えられている。
④ 人口の減少により、国内需要が減少し、労働力は供給不足におちいる懸念がある。
その結果、日本の経済成長が低迷することも予想される。労働力人口の減少への
対応としては、女性や高齢者の有効活用に加えて、外国人労働者の受け入れが課
題となっている。

現在の日本では経済のグローバル化にともない、外国人労働者が増加している。
日本で働く外国人労働者は、大別すると2つのグループに分類される。1つは専
門職につく労働者である。もう1つのグループは（A）に従事する労働者で
あり、彼らの多くは発展途上国や新興国の出身である。日本における外国人労働
者の受け入れは、出入国管理及び難民認定法（入管法）によって規制されており、
日本政府は、（A）者は原則として認めないという方針を採用している。し
かし、発展途上国から多数の外国人が流入して、低賃金労働力を必要とする職場
で働いているのが実情である。彼らの多くは不法就労者であり、観光ビザで入國
して就労する（ア）活動などが、不法就労に相当する。

ただし、1990年に入管法が改正された際に、（B）外国人の受け入れにつ
いては、在留資格に関する条件が緩和された。この改正により、ブラジルなどか
ら多数の（B）外国人が来日し、工業地域に居住するようになった。

またEPA締結交渉において、日本は交渉相手国から労働者の受け入れ緩和を
求められるようになった。⑤その結果、日本は2008年度から2009年度にかけて、2
カ国から外国人看護師・介護福祉士候補者の受け入れを開始した。2014年度から
はベトナムからも受け入れている。

【設問1】文中の（ア）に入る最も適切な語句を、解答欄IV-甲に漢字3字
で記入せよ。

【設問2】文中の（A）と（B）に入る最も適切な語句を、下の語群から1つ選び、その番号を解答欄IV-乙のAとBに記入せよ。

[語群]

- | | | |
|-----------|---------|----------|
| 1. 有期労働契約 | 2. 単純労働 | 3. 派遣労働 |
| 4. 再入国 | 5. 日系 | 6. 時間外労働 |

【設問3】下線部④に関連して、現在の日本の人口がほぼ一定に保たれる合計特
殊出生率は、およそどれくらいの水準であるか。最も適切なものを、次の1
～4のうちから1つ選び、その番号を解答欄IV-乙に記入せよ。

- 1. 約1.7
- 2. 約1.9
- 3. 約2.1
- 4. 約2.3

【設問4】下線部⑤に関連して、以下のc～fの記述について、正しいものには
数字の1を、正しくないものには数字の2を、解答欄IV-乙のc～fに記入
せよ。

- c. 緒方貞子が高等弁務官を務めたＵＮＤＰは、母国を追わされて難民となっ
た人々に保護を与える機関である。
- d. 日本はこれまで積極的に難民を保護し、日本の難民認定者数は、先進国
の中で多い方である。
- e. インドシナ難民とは、ベトナム、ラオスおよびカンボジアから、ベトナ
ム戦争の戦火に追われて脱出した難民のことを指す。
- f. 難民条約では、難民を迫害する恐れのある国へ難民を送還することを禁
止している。これは、ノン-ルールマンの原則と呼ばれている。

【設問5】下線部④に関連して、日本が最初に締結したEPAは2002年に発効した。そのEPAを締結した相手国はどこか。国名を解答欄IV-甲に記入せよ。

【設問6】下線部④に関連して、以下のg～iの記述について、正しいものには数字の1を、正しくないものには数字の2を、解答欄IV-乙のg～iに記入せよ。

g. EPAは、FTAと比べると、より幅広い分野での連携を目指す包括的な協定である。

h. FTAやEPAは、2国間協定を指し、多国間協定は含まれない。

i. FTAやEPAは、WTOのルールにおいて例外的に認められている。

【設問7】下線部④に関連して、以下のjとkの記述について、正しいものには数字の1を、正しくないものには数字の2を、解答欄IV-乙のjとkに記入せよ。

j. 日本国政府は、外国人看護師・介護福祉士候補者の受け入れを、国内の労働力不足に対応するための政策と位置づけている。これを受け、外国人看護師・介護福祉士候補者に対しては、日本の国家試験ではなく外国人向けの資格試験を課している。

k. 外国人看護師・介護福祉士候補者が劣悪な労働条件のもとで働くされることを防止するため、彼らの受け入れは、首都圏に限定されている。

【設問8】下線部④に関連して、このとき日本が外国人看護師・介護福祉士候補者の受け入れを開始した2カ国はどこか。解答欄IV-甲に、その2カ国の国名を記入せよ。

余白

数 学

[I] 次の [] に適する数または式を、解答用紙の同じ記号の付いた [] の中に記入せよ。

- (1) $0 < \theta < \pi$ とし、 $t = \cos 2\theta$ とおく。 $\frac{\sin 3\theta}{\sin \theta}$ と $\frac{\sin 5\theta}{\sin \theta}$ をそれぞれ t を用いて表すと [ア] と [イ] となる。 $\sin 5\theta = 0$ となる θ のうち、 $0 < \theta < \pi$ において最小のものの値は [ウ] である。したがって、 $\cos \frac{2\pi}{5}$ の値は [エ] である。
- (2) 1 から 5 までの異なる整数が 1 つずつ書いてある 5 枚のカードを左から右へ順に並べたとき、カードに書かれた整数を左から a_1, a_2, a_3, a_4, a_5 とおく。並べ方は全部で [オ] 通りである。そのうち $a_1 < a_2 < a_3$ かつ $a_3 > a_4 > a_5$ となる並べ方は [カ] 通りである。また、 $a_1 \neq 1$ かつ $a_2 \neq 2$ となる並べ方は [キ] 通りである。
- (3) 4 次関数 $y = 3x^4 - 8x^3$ は、 $x = [ク]$ のとき最小値 [ケ] をとる。また直線 ℓ がこの 4 次関数が表す曲線と 2 点で接するとき、2 つの接点のうち x 座標が大きい方の x 座標の値は [コ] である。

[II] 平面上の $\triangle OAB$ において、 $\angle OAB$ の二等分線と線分 OB との交点を P 、 $\angle OBA$ の二等分線と線分 OA との交点を Q とおく。直線 AP と直線 BQ との交点を R とおく。 $OA = x$ 、 $OB = y$ 、 $AB = 1$ とし、 $\overrightarrow{OA}, \overrightarrow{OB}$ と平行で向きが同じである単位ベクトルをそれぞれ \vec{u}, \vec{v} とおく。このとき次の問い合わせに答えよ。

- (1) \overrightarrow{OP} を x, y, \vec{v} を用いて表せ。
- (2) \overrightarrow{OR} を x, y, \vec{u}, \vec{v} を用いて表せ。
- (3) 直線 OR と直線 AB が垂直であるとき、直線 AB と直線 PQ が平行となることを示せ。
- (4) $2\vec{u} \cdot \vec{v} = -1$ であり、 x, y が変化するとき、 \overrightarrow{OR} の大きさが最大となるときの x, y の値と \overrightarrow{OR} の大きさをそれぞれ求めよ。

[III] a を正の実数とし, 数列 $\{a_n\}$ ($n = 1, 2, 3, \dots$) が漸化式

$$a_1 = a, \quad \log_2 a_{n+1} = -|\log_2 a_n| + 2 \quad (n = 1, 2, 3, \dots)$$

で定められているとき, 次の問いに答えよ。

- (1) $x \geq 1$ のとき, $\log_2 y = -|\log_2 x| + 2$ を満たす y を x を用いて表せ。
- (2) 座標平面上で, 方程式 $\log_2 y = -|\log_2 x| + 2$ ($x > 0$) の表す図形を描け。
- (3) $x > 0$ において, 方程式 $\log_2 x = -|\log_2 x| + 2$ を満たす x の値を求めよ。
- (4) n を正の整数とし, $1 < a < 2$ とする。数列 $\{a_n\}$ の第 n 項を求めよ。
- (5) n を正の整数とする。 $2^{2015} < a < 2^{2016}$ のとき, 数列 $\{a_n\}$ の第 n 項を求めよ。

以下余白

